

Guide de revendications sociales

Élection fédérale 2025

Table des matières

Collectif pour le Libre Choix	3
Association des locataires de Sherbrooke (ALS)	4
L'Association de coopérative familiale de l'Estrie (ACEF-Estrie)	4
ConcertAction Femmes Estrie (CAFE)	5
Carrefour de solidarité internationale (CSI)	6
Mouvement des Chômeurs et Chômeuses de l'Estrie (MCCE)	7
Collectif Échec à la guerre Votez Palestine	7
2025-6e Action de la marche mondiale des femmes	9

Ce guide de revendications sociales dans le cadre des élections fédérales 2025 est une initiative du Comité Élection de SPE, dont est membre la TROVEP de l'Estrie, la Table d'action contre l'appauvrissement de l'Estrie (TACAE), la Fédération des communautés culturelles de l'Estrie (FCCE), ConcertAction Femmes Estrie (CAFE), l'Association des locataires de Sherbrooke et le Collectif pour le Libre Choix

Collectif pour le Libre Choix

- ✓ Considérant le recul des droits des femmes et des personnes trans et non-binaires en matière d'autonomie corporelle dans le contexte politique international actuel ;
- ✓ Considérant que les femmes, les hommes trans, non-binaires, bispirituelles et intersexes ont le droit fondamental et inaliénable de disposer de leurs corps, d'avoir ou non des enfants, d'en déterminer le nombre et le moment, d'avoir à leur disposition les moyens efficaces, sécuritaire et adéquat pour y parvenir ;
- ✓ Considérant l'importance d'avoir accès à des services complets, de qualité et gratuits en contraception, avortement, planning et sexualité ;
- ✓ Considérant l'importance du respect du choix **libre et éclairé** concernant la contraception, l'avortement, le planning et la sexualité :



Le Collectif pour le libre choix revendique :

1. un accès universel aux services d'avortements ;
2. de protéger contre toute attaque et intimidation le droit à l'avortement ;
3. de maintenir le programme de gratuité de la contraception et de l'élargir à l'ensemble des méthodes contraceptives, incluant les méthodes non-hormonales ;
4. et ne pas utiliser le corps des femmes comme enjeu politique.

Dans le climat politique actuel, **il est primordial que le droit de choisir l'avortement soit une priorité** électorale pour toustes. Dans la semaine précédant le jour de scrutin, la FQPN publiera **une liste des candidat.es qui s'engagent à voter contre tout projet de loi anti-choix**. Si vous souhaitez participer à la mobilisation dans votre région, contactez info@fqpn.qc.ca.

Association des locataires de Sherbrooke (ALS)



Voici les principales revendications de l'ALS en lien avec la campagne électorale fédérale:

- Socialisation du parc de logements locatifs
- Garantir le logement comme un droit
- Instaurer un revenu minimum viable
- Inflation : mettre un prix maximum sur le prix des aliments
- Instaurer un filet de sécurité pour les personnes vulnérables
- Financer le transport collectif
- Réformer le Tribunal administratif du logement

Pour plus d'informations, vous pouvez contacter directement l'Association des locataires de Sherbrooke ou visiter le [site internet du FRAPRU](#).

L'Association de coopérative familiale de

l'Etrie (ACEF-Etrie)



Voici les deux dossiers prioritaires de l'ACEF:

- Une assurance médicaments publique, universelle et gratuite
- L'assurance dentaire (continuer le déploiement pour que tous les groupes d'âge soient couverts)

À cela s'ajoute plusieurs revendications pour améliorer la vie de la population et des familles:

- Que la TPS soit abolie sur les biens essentiels, notamment sur l'électricité, les combustibles de chauffage, le service téléphonique de base, les vêtements d'enfants et le matériel scolaire ainsi que sur tous les produits alimentaires et de santé. Cette mesure doit primer toutes baisses d'impôt sur le revenu.
- Face à la disparition progressive de l'argent comptant, obliger les commerçants à accepter les paiements en espèces.
- On revendique l'interdiction de l'utilisation non financière du dossier de crédit (c'est à dire pour des fins comme l'assurance, le loyer, ou l'emploi)
- La nationalisation du dossier de crédit pour corriger non seulement le problème ci-haut (utilisation à des fins non financières) mais aussi une foule de problèmes (Plus d'informations à venir).

ConcertAction Femmes Estrie (CAFE)



ConcertAction
FEMMES ESTRIE

La table de concertation régionale en défense des droits des femmes a identifié 3 enjeux criants pour les Estriennes. Nous demandons l'attention du gouvernement fédéral sur l'accès au logement abordable, le droit à la mobilité et le droit à la sécurité. Étant des fruits de la pauvreté, ils maintiennent les Estriennes dans des situations peu désirables et donc, dans des conditions inégales face à leurs homologues masculins, mais également entre elles.

- En Estrie, le nombre de personnes de 18 ans et plus à faible revenu est un peu plus élevé que dans le reste du Québec. Certaines MRC sont plus touchées que d'autres, les MRC Des Sources, du Granit et le Haut-Saint-François, par exemple.
- En ce qui a trait aux enjeux de mobilité, les femmes doivent jongler avec une double journée de travail (ou plus) contrairement aux hommes. En combinant leurs responsabilités professionnelles, familiales et personnelles.
- En matière de sécurité, 1 femme en couple sur 9 vivra une agression sexuelle au courant de cette relation (CALACS, 2023). La sécurité des Estriennes est un enjeu transversal, si le travail politique ne se concentre pas sur la réduction des inégalités, les violences genrées auront tout pour continuer à croître et à s'implanter.
- Enfin, cela laisse les femmes plus vulnérables dans leur accès au loyer, ayant des revenus plus faibles que ceux des hommes.

Nous demandons au gouvernement de lutter contre la pauvreté. En effet, il est le facteur commun, majeur et transversal. Chez la femme, il est, entre autres, engendré par le travail invisible non rémunéré des femmes et par les emplois sous-payés et précaires dans des secteurs d'activité sous-valorisés, souvent à des horaires atypiques ou à temps partiel.

- L'écart entre les revenus des deux genres ne cesse de se creuser à partir de la tranche des 20-24 ans. Résultat, Les femmes âgées subissent une discrimination flagrante en matière de pension de vieillesse, largement inférieure. Mais, ce n'est qu'un exemple parmi d'autres.

Enfin, nous vous prions d'utiliser l'analyse intersectionnelle et différenciée selon les genres (ADG+) à toutes les étapes de l'élaboration d'un projet, d'une loi, d'un budget, d'une politique, d'une stratégie ou même d'une consultation publique. Puisqu'elle évalue constamment l'impact des actions entreprises sur les différentes communautés ciblées et s'adapte en conséquence. Sa multiplie les retombées bénéfiques pour les femmes et donc, pour toute la société!

Référence : <https://www.cafestrie.org/wp-content/uploads/2023/06/Etat-des-lieux-2023-VF.pdf>

Carrefour de solidarité internationale (CSI)



Carrefour
de **solidarité**
internationale

Dans le contexte actuel où les transformations sociales profondes et l'isolationnisme font leur retour dans l'arène politique canadienne, le Carrefour de solidarité internationale de Sherbrooke soumet quatre revendications destinées à assurer la pérennité de ses engagements. Axé sur la justice climatique, l'inclusion sociale et le respect des droits humains, nos revendications visent à établir des ponts entre l'Estrie et les enjeux internationaux, afin de bâtir un avenir plus équitable et solidaire. Les voici :

1) **Maintien du financement fédéral de la coopération internationale** - Le maintien du financement fédéral des organismes de coopération et de solidarité internationale renforce la solidarité entre l'Estrie et les communautés des Suds. Cela garantit aussi que les organismes régionaux puissent continuer à sensibiliser et mobiliser la population estrienne sur les enjeux mondiaux.

2) **Engagement accru pour la lutte contre les changements climatiques** - La crise climatique affecte de manière disproportionnée les populations vulnérables, tant ici qu'ailleurs, rendant essentielle une action concertée. Certaines organisations sensibilisent et mobilisent la communauté estrienne sur ces enjeux tout en soutenant des initiatives durables dans les pays des Suds. Un engagement accru auprès de ces organisations permettrait de renforcer ces actions et de promouvoir une transition juste et équitable en plus de réduire les impacts des changements climatiques sur les communautés les plus vulnérables.

3) **Accès amélioré aux programmes de volontariat et de mobilité internationale** - Un meilleur accès aux programmes de volontariat et de mobilité internationale permettrait de renforcer les liens entre les communautés et de former une relève engagée. Ces expériences sensibilisent les participants aux différentes réalités mondiales et favorisent un engagement durable envers la solidarité internationale.

4) **Protection et promotion des droits humains** - Un engagement accru du gouvernement quant à la protection et la promotion des droits humains permettrait de défendre plus efficacement les droits fondamentaux de populations vulnérables, ici même en Estrie, ainsi qu'à l'international.

**Mouvement des Chômeurs
et Chômeuses de l'Estrie
(MCCE)**



Le MCCE revendique les éléments suivant dans le cadre de la campagne électorale fédérale:

1. Une norme d'admissibilité fixée à 350 heures ou 13 semaines de travail pour accéder aux prestations.
2. Un minimum de 35 semaines de prestations afin que tous les prestataires disposent d'une période adéquate pour trouver un emploi convenable.
3. Un taux de prestations d'au moins 70 %, calculé sur la base des 12 meilleures semaines de travail.
4. Une protection en cas de chômage, sans impact des prestations de maternité, parentales ou paternité reçues.
5. L'abolition des exclusions totales et la limitation des sanctions à un maximum de six semaines sans prestations.
6. Lutter contre le « trou noir » auquel sont confronté.e.s les travailleur.euses des industries saisonnières.

**Collectif Échec à la guerre
Votez Palestine**



La Plateforme Palestine de [Votez](#)

[Palestine](#) présente les demandes unifiées de la communauté palestinienne et des personnes à travers le pays qui considèrent la position du Canada sur la Palestine comme un enjeu électoral majeur. Elle a été élaborée avec la communauté palestinienne et des partenaires solidaires à travers le Canada, et s'appuie sur les obligations du Canada en vertu du droit international, telles qu'elles sont inscrites dans les lois et les politiques nationales.

Les électeurs peuvent utiliser cette plate-forme pour évaluer les candidats dans votre circonscription et vous aider à décider pour qui voter le jour de l'élection. Les candidats peuvent consulter la plateforme pour comprendre les attentes des électeurs canadiens qui soutiennent la justice pour les Palestiniens.

Nous encourageons tous les résidents (électeurs ou non) à parler à leurs candidats locaux et à leur demander leur avis sur ces cinq points du programme. Faites-leur savoir que vous ne soutiendrez qu'un candidat qui défend les droits humains des Palestiniens et le droit international.

Le Collectif Échec à la guerre fait aussi la promotion de la Campagne Urgence Palestine. Face à l'actuel assault génocidaire d' Israël, ils réclament:

- a. Un cessez-le-feu complet et permanent;
- b. La fin du « blocus total » (incluant eau, nourriture, médicaments et carburant) imposé par Israël depuis octobre 2023 et la libre circulation de l'aide humanitaire;
- c. Le retrait des troupes israéliennes de Gaza;
- d. La fin du blocus terrestre, maritime et aérien qu'Israël impose contre la bande de Gaza depuis 2007 et qui constitue un châtement collectif contre l'ensemble de la population palestinienne de Gaza.
- e. Au regard de la « question palestinienne », nous réclamons une solution juste et durable pour la Palestine concrétisant le droit du peuple palestinien à l'autodétermination et l'égalité des droits en terre de Palestine.



2025-6e Action de la marche mondiale des femmes

Dénoncer le continuum de la violence envers les filles et les femmes

- Nous nous mobilisons contre toutes les formes de violence sexiste générées par le système patriarcal dont la forme ultime est le féminicide;
- Nous nous mobilisons contre les discriminations qui font violence aux femmes à la croisée des systèmes d'oppressions;
- Nous nous mobilisons contre l'industrie de la guerre et de l'armement en complicité avec les gouvernements qui amplifient les violences envers les femmes;

Dénoncer la pauvreté qui représente une violence systémique

- Nous nous mobilisons contre l'appauvrissement généré par la division sexuelle et genrée du travail de même que par la non-reconnaissance du travail invisible, ici comme ailleurs;
- Nous nous mobilisons contre tous les préjugés qui portent atteinte à la dignité des filles, des femmes et de toute personne;
- Nous nous mobilisons contre les choix politiques qui nuisent à la redistribution de la richesse et qui promeuvent la privatisation des services publics;

Dénoncer le capitalisme responsable de la crise climatique et de l'effondrement de la biodiversité au détriment de la santé et de la vie des populations et des générations:

- Nous nous mobilisons contre le pouvoir des entreprises transnationales et nationales et leurs impacts négatifs sur le quotidien des femmes, sur la démocratie et l'environnement;
- Nous nous mobilisons contre les choix d'actions gouvernementales pour la défense de la biodiversité et du climat en connivence avec les intérêts des entreprises au détriment du bien commun dont la privatisation des ressources naturelles;

Nous marchons pour

- Le droit des filles et des femmes de pouvoir faire leurs propres choix libres et éclairés et que ceux-ci soient respectés;
- Le droit à un revenu décent garantissant une autonomie économique aux femmes pour vivre dans la dignité;
- Le droit à un accès gratuit et universel à des services publics de qualité, notamment en santé et services sociaux, en éducation, etc.
- **Nous marchons pour une société basée sur les valeurs féministes qui place l'économie au service du vivant**

